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1.  COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“…Regístrense, por favor… y que se dirijan a sus curules.  Informo que el diputado Francisco 

Solimán está ocupando la Secretaría ad hoc, por la secretaria Shoraya Suárez”. 

 

1.1 Comprobación del cuórum 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número treinta y 

cuatro (34) del día de hoy, miércoles catorce (14) de junio del año dos mil veintitrés (2023), 

en su Primera Legislatura Ordinaria 2021. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Vamos a solicitar al secretario Agustín Burgos que, por favor, dé lectura a las excusas del 

día de hoy”. 

 

1.2 Presentación de excusas 

 

Excusas presentadas por el día de hoy:  “Diputados Nelsa Shoraya Suárez Ariza, del 13 al 15 

de junio; Gerardo Antonio Concepción Vargas, Manuel Miguel Florián Terrero, Ysabel de 
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la Cruz Javier, Faustina Guerrero Cabrero, Orlando Antonio Martínez, Carlos Higinio de 

Jesús Veras, Alexander Javier Cuevas, Dolores Emilia Fermín Beltrán de Duran, del 14 al 

15, la presenta Carlos Alberto Amarante García; igualmente, Eduardo Hidalgo Abreu; 

también, Carlos José Gil Rodríguez y del 13 al 15, Julio Alberto Brito Peña.  Licencia Médica 

presenta la diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega, por treinta días y el diputado Darío de 

Jesús Zapata Estévez”. 

 

LECTURA DE LICENCIAS MÉDICAS 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“…Bien.  Muchas gracias secretario.  Bien.  Solicito a los honorables diputados que se dirijan 

a sus curules, que vamos a tener una votación en este momento.  Fueron leídas dos licencias 

para la diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega, de treinta días, a partir del 31 de mayo y 

del diputado Darío de Jesús Zapata Estévez, por treinta días también, a partir del 31 de mayo.  

Vamos a someter a votación esta licencia.  Invito a los honorables por favor, que se dirijan a 

sus curules.  Someto a votación estas licencias leídas por secretaría.  A votación, honorables, 

‘sí’ o ‘no’… 

Votación 001 

Sometidas a votación las licencias médicas, por treinta (30) 

días, presentadas por los diputados Adelis de Jesús Olivares 

Ortega y Darío de Jesús Zapata Estévez, respectivamente, 

resultaron:  APROBADAS.  102 DIPUTADOS A FAVOR DE 

102 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Voten, por favor.  Estamos votando ‘si’ o ‘no’, voten, por favor…   

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobadas las licencias.  Bien.  De inmediato pasamos a la estructura 8.1, para leer los 

proyectos que serán tomados en consideración y enviados a Comisión”. 

 

__________________ 

 

2.  PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

 

2.1   Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 14 de junio 

de 2023. Aprobado en la sesión No.32, ordinaria, del 13 de junio de 2023. 

 

 

22  Lectura y aprobación de actas. 

 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 
(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

 

__________________ 
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3.  LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA 

DE RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS 

AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.1 Lectura de correspondencias. 

 
No hubo. 

 
3.2 Presentación de informes remitidos al Congreso en virtud de una disposición 

legal.  

 

No hubo. 

__________________ 

 

4. TURNOS PREVIOS; 

 

No hubo. 

__________________ 

 

 

5. OBSERVACIONES DEL PODER EJECUTIVO A LAS LEYES APROBADAS 

POR EL CONGRESO NACIONAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 
__________________ 

 

 

6. PROYECTOS DE LEY DEVUELTOS, CON MODIFICACIONES, POR EL 

SENADO DE LA REPÚBLICA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

__________________ 
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7. INICIATIVAS CUYO CONOCIMIENTO HAYA SIDO DECLARADO DE 

URGENCIA POR EL PLENO, SIGUIENDO EL ORDEN QUE HAYA 

CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

__________________ 

 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

8.1 INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE 

REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.8.1.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a la Corporación Dominicana de 

Empresas Eléctricas Estatales (CDEEE), Empresa Distribuidora de Electricidad del 

Sur (EDESUR) y al Ministerio de Obras Públicas y Comunicación (MOPC) la 

iluminación y señalización de la autopista 6 de Noviembre y la carretera Sánchez. 

(Proponente(s):  Altagracia Yarelys Encarnación Gerónimo). Depositado el 05/08/2021. En 

Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión 

No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 

13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 05893-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139849
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PUNTO NO.8.1.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación para 

la construcción de un estadio de béisbol en la sección Los Limones del municipio de 

Villa Tapia, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano 

Almánzar). Depositado el 26/08/2021. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día 

en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 06005-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación”. 

 

__________________ 

 

PUNTO NO.8.1.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República dictar el reglamento de aplicación de la Ley 

No.248-12 del 09 de agosto de 2012, sobre protección animal y tenencia responsable. 

(Proponente(s):  Santiago Vilorio Lizardo). Depositado el 15/09/2021. En Orden del Día en 

la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de 

orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 06077-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto es tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Presidencia de la República”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=140541
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=141474
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PUNTO NO.8.1.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República recomendar al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) la construcción de las carreteras Los Cacaos y El Toro en el 

municipio Tamboril, provincia Santiago. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). 

Depositado el 24/11/2022. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. 

Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión 

No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, 

del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09101-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la Junta Central Electoral la instalación de una oficialía del 

estado civil en el distrito municipal Monserrat, municipio Tamayo, provincia Bahoruco. 

(Proponente(s):  Rafael Cuevas Jiménez). Depositado el 30/11/2022. En Orden del Día en la 

sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de 

orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09128-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Junta 

Central Electoral”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=166710
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167242


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 34 DEL MIËRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023 

 

Página 8 de 51 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

PUNTO NO.8.1.6:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) la construcción de un puente peatonal en el municipio 

Sabana Larga, comunidad Arroyo Las Vacas, provincia San José de Ocoa. 

(Proponente(s):  Josefa Altagracia Mejía Macea). Depositado el 06/02/2023. En Orden del 

Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, 

Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

Pendiente de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09210-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Obras Públicas 

y Comunicaciones (MOPC) para la reconstrucción del muelle público de la provincia 

La Romana. (Proponente(s):  Eduard Alexis Espiritusanto Castillo). Depositado el 

17/03/2023. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa 

en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 

13/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 09344-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169832
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172214
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PUNTO NO.8.1.8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República la construcción de un polideportivo bajo techo en el 

municipio Sabana Iglesia, provincia Santiago. (Proponente(s): José Benedicto Hernández 

Tejada). Depositado el 27/03/2023. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día 

en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09382-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Deportes, Educación Física y Recreación”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.9:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Educación Superior, Ciencia y 

Tecnología (Mescyt), la instalación de una oficina regional en la provincia La 

Altagracia. (Proponente(s):  Aida Nilsa López Reyna de Ceballos). Depositado el 

12/04/2023. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa 

en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 

13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09452-2020-2024-CD 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Educación Superior, Ciencia y Tecnología”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173409
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174382
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PUNTO NO.8.1.10:  Proyecto de ley que crea la Oficina Coordinadora de 

Mantenimiento de Vehículos Estatales (Ocomaves). (Proponente(s):  Hamlet Amado 

Sánchez Melo). Depositado el 03/05/2023. (Ref.06480-2020-2024-CD). En Orden del Día 

en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, 

del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente 

de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09525-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.11:  Proyecto de ley mediante el cual se declara el municipio de Puñal 

de la provincia Santiago como municipio ecoturístico. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya 

Suárez Ariza). Depositado el 17/05/2023. (Ref.06252-2020-2024-CD). En Orden del Día en 

la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de 

orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09583-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Turismo”. 

________________ 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175836
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177199
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PUNTO NO.8.1.12:  Proyecto de ley que crea el municipio Villa Cutupú, provincia La 

Vega. (Proponente(s):  Rosa Amalia Pilarte López). Depositado el 23/05/2023 (Ref.05242-

2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la 

mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 

13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09602-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.13:  Proyecto de ley que establece la capacitación en género para todos 

los y las servidores públicos que integran los tres poderes del Estado. (Proponente(s):  

Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona, Pedro Antonio Martínez Moronta, Santiago 

Vilorio Lizardo, Víctor Valdemar Suárez Díaz, Ana María Peña Raposo, Ivannia Rivera 

Núñez, José Horacio Rodríguez Grullón). Depositado el 25/05/2023. En Orden del Día en la 

sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de 

orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09607-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Administración Pública”. 

 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177491
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177634
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PUNTO NO.8.1.14:  Proyecto de ley que designa con el nombre Rafael Ortiz Celado, el 

polideportivo de la ciudad de Baní, provincia Peravia. (Proponente(s):  Julito Fulcar 

Encarnación, Luis Alcides Báez, Ana Mercedes Rodríguez de Aguasvivas). Depositado el 

30/05/2023. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa 

en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 

13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09618-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.15:  Proyecto de ley que modifica el artículo 231 y adiciona el artículo 

231-bis a la Ley No.63-17, de fecha 21 de febrero de 2017, de Movilidad, Transporte 

Terrestre, Tránsito y Seguridad Vial de la República Dominicana. (Proponente(s):  

Casimiro Antonio Marte Familia). Iniciado en el Senado el 28/03/2023 y aprobado el 

24/05/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 05/06/2023. En Orden del Día en la 

sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de 

orden del día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09626-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178544
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178858
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PUNTO NO.8.1.16:  Proyecto de ley que ordena la colocación del valor energético de los 

alimentos en restaurantes y otros lugares de expendio. (Proponente(s):  Alexis Victoria 

Yeb). Iniciado en el Senado el 24/01/2023 y aprobado el 24/05/2023. Depositado en la 

Cámara de Diputados el 05/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día 

en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09627-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Salud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.17:  Proyecto de ley que designa con el nombre Johnny Ventura, la 

avenida Nicolás de Ovando del Distrito Nacional. (Proponente(s):  Cristóbal Venerado 

Antonio Castillo Liriano). Iniciado en el Senado el 13/09/2022 y aprobado el 24/05/2023. 

Depositado en la Cámara de Diputados el 05/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.32, 

Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En 

Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. Pendiente de orden del día en 

la sesión No.33, Ordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09628-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales.  Solicito, por favor, a los honorables diputados, que se dirijan a sus curules, que 

vamos a hacer una votación de procedimiento.  amos a someter dejar sobre la mesa toda la 

estructura 8 restante, para conocer la estructura 9.  Solicito, por favor, a los diputados, que 

no salgan y se dirijan a sus curules, que vamos a votar.  Someto a votación dejar sobre la 

mesa toda la estructura 8, para pasar a conocer la estructura 9”. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178860
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178862
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Votación 002 

La diputada vicepresidenta en funciones de presidenta propuso 

y sometió a votación que fuese dejada sobre la mesa la 

estructura 8, para pasar a conocer la estructura 9, resultó:  

APROBADO.  102 DIPUTADOS A FAVOR DE 102 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Voten, por favor, hay votos suficientes, estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, 

dejar sobre la mesa la estructura 8”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado, dejar sobre la mesa la estructura 8…  Bien.  A lo que los diputados van 

dirigiéndose a sus curules, quiero darles una información.  Recordarles el calendario que 

hemos preparado desde el mes de junio, lo que queda de junio y julio, sabiendo que tenemos 

cierre de legislatura el 26 de julio.  En la semana del 19 al 23 tenemos trabajos de comisiones, 

próxima semana, trabajo de comisiones.  Mañana la sesión es a partir de las diez (10) de la 

mañana y para la semana del 26 al 30, tenemos sesión martes 27, miércoles 28 y trabajos de 

comisión el jueves 29.  Eso es de lo que queda de junio.  Para julio tenemos pautado sesionar 

el martes 4, miércoles 5 y jueves 6 y en el martes 11 y miércoles 12, para que vayan 

planificando sus agendas.  Hasta el momento es toda la agenda que tenemos y sobre la marcha 

estaremos construyendo la otra.  Bien.  Vamos a conocer la estructura 9.  Seguimos con los 

proyectos que serán enviados a Comisión.  En vista de que tenemos muchos trabajos por 
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conocer y tenemos cierre de legislatura el 26 de julio, la próxima semana la tenemos de 

trabajos de comisiones; invito a los honorables diputados a participar en cada una de ellas.” 

 

___________________ 

 

 

9:  INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a los ministros de Obras Públicas y 

Comunicaciones y de Turismo para la construcción de un sendero ecológico para 

facilitar el acceso a la ruta ecoturística Boca de Partido (Río Partido) y Jamao del Norte, 

así como las diferentes atracciones de la reserva científica La Salcedoa, municipio de 

Salcedo, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano 

Almánzar). Depositado el 26/08/2021.  

»Número de Iniciativa: 06006-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Turismo”. 

____________________ 

 

PUNTO NO.9.1.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

se recomienda al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) para la construcción del puente que comunica las 

comunidades del sector La Cerca del distrito municipal de Quita Sueño con el sector 

Cabón del municipio de Los Bajos de Haina, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  

Margarita Tejeda de la Rosa, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Edirda Yoalis De Oleo Peña, 

Frank Junior Guerrero Mateo). Depositado el 17/09/2021.  

»Número de Iniciativa: 06085-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=140539
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=141636
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

____________________ 

 

PUNTO NO.9.1.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Salud y Asistencia Social 

para que incluya en el Presupuesto General del Estado, la ampliación del Centro de 

Atención Primaria de Guanuma, municipio Santo Domingo Norte y que sea convertido 

en un centro de atención de segundo nivel. (Proponente(s):  Diómedes Omar Rojas). 

Depositado el 20/09/2021.  

»Número de Iniciativa: 06087-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “El 

proyecto 9.3 es enviado a la Comisión Permanente de Salud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.1.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Interior y Policía (MIP) 

la reubicación y construcción de un nuevo centro policial en el municipio San José de 

Ocoa, provincia San José de Ocoa. (Proponente(s):  Josefa Altagracia Mejía Macea). 

Depositado el 07/02/2023.  

»Número de Iniciativa: 09215-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Interior y Policía”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=141999
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171203
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PUNTO NO.9.1.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al director ejecutivo del Instituto Nacional de Aguas Potables y Alcantarillados 

(INAPA) y a la Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Monseñor Nouel 

(CORAAMON) para la construcción de un acueducto múltiple en el distrito municipal 

La Salvia-Los Quemados, del municipio Bonao, provincia Monseñor Nouel. 

(Proponente(s):  Nolberto Ortiz De La Cruz, Orlando Antonio Martínez Peña, María 

Mercedes Fernández Cruz). Depositado el 13/02/2023.  

»Número de Iniciativa: 09221-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.1.6:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita a la Dirección General de Bellas Artes la instalación de una academia de música 

en el municipio Villa Jaragua, provincia Bahoruco. (Proponente(s):  Rafael Cuevas 

Jiménez). Depositado el 14/02/2023.  

»Número de Iniciativa: 09225-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Cultura”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.1.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Obras Públicas 

y Comunicaciones (MOPC) para la remodelación del palacio de justicia de la provincia 

La Romana. (Proponente(s):  Eduard Alexis Espiritusanto Castillo). Depositado el 

17/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09345-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170141
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170206
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172216
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Justicia”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.1.8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Salud Pública (MSP) y al 

Servicio Nacional de Salud (SNS) para la construcción de un hospital general en el 

municipio de Loma de Cabrera, provincia Dajabón. (Proponente(s):  Sonia Agüero 

Morales). Depositado el 30/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09414-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Salud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.1.9:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al Instituto Dominicano de las Telecomunicaciones (Indotel) gestionar con las 

prestadoras de servicios de telecomunicaciones la instalación de repetidores de señal 

para la conexión de las zonas rurales no servidas y con señal precaria de algunas 

localidades de los municipios de la parte oeste de la provincia Puerto Plata. 

(Proponente(s):  Ramón Alberto Dorrejo Calvo). Depositado el 30/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09417-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto es tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Tecnología 

de la Información y Comunicación”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174384
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=173805
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PUNTO NO.9.1.10:  Proyecto de ley que establece la ventanilla de inclusión a los 

programas sociales del gobierno dominicano para las personas con discapacidad. 

(Proponente(s):  Hamlet Amado Sánchez Melo). Depositado el 03/05/2023. 

(REF.06494/05405-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09526-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Seguridad Social”. 

________________ 

 

PUNTO NO.9.1.11:  Proyecto de ley que declara el 11 de octubre de cada año "Día 

Nacional de la Niña" en la República Dominicana. (Proponente(s):  Magda Alina 

Altagracia Rodríguez Azcona, Pedro Antonio Martínez Moronta, Santiago Vilorio Lizardo, 

Víctor Valdemar Suárez Díaz, Ana María Peña Raposo, Ivannia Rivera Núñez, José Horacio 

Rodríguez Grullón). Depositado el 25/05/2023. (Ref.05994-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09610-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Asuntos de Equidad de Género.  Hemos concluido con la estructura 9.  Le paso los 

controles al presidente Alfredo Pacheco”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como dice el profesor Camacho, ‘los 

controles’, que dice la vice:  ‘Le paso los controles’.  Primero, estaba cumpliendo con un 

compromiso que habíamos hecho y, puntualmente, estuvo aquí la señora vicepresidenta, 

hasta que se conformó el cuórum y se inició la sesión y agradezco la masiva presencia que 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176292
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177626
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hoy tenemos, porque de eso es que se trata.  Entonces…  Entonces, en este momento vamos 

a continuar con el conocimiento del orden del día, ya hemos conocido la estructura 9…  ¿y 

se conoció el 8.1?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Sí?  Okey.  Entonces, la diputada Verónica, 

desde ayer ha estado requiriendo, para dar una información, entonces…  Ella se puso más 

elegante hoy, porque ayer dijimos, en virtud del fogaratecito que se regó ayer, yo le dije:  

Verónica, deja eso para mañana, entonces, Verónica se puso más elegante.  Ahora, le damos 

la oportunidad, para que dé la información, luego continuamos en la estructura 8, para 

determinar el curso que vamos a llevar en la sesión de hoy”. 

 

Diputada Verónica María Contreras de Jesús:  “En el día de hoy estoy muy feliz, porque no 

sé si ustedes recuerdan a la joven Camila Fernández, que la trajimos aquí, para presentarla, 

que iba a representar la República Dominicana en Orlando, Florida, como Miss Mundo 

Latino 2023.  Es de la provincia Sánchez Ramírez, específicamente de la Cueva de Cevicos; 

es una joven talentosísima y les puedo decir, señores, que vamos a hacer un aplauso para 

Camila, que es la Miss Mundo Latino 2023.  Así que, ¡ganó Camila!  Felicidades… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Ganó?”. 
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Diputada Verónica María Contreras de Jesús:  “Sí, ganó el país, ganó Sánchez Ramírez.  

Muchísimas gracias y felicidades, Camila”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Vi a Sadoky que fue con las dos manos que 

hizo así”. 

 

Diputada Verónica María Contreras de Jesús:  “Claro que sí, Sadoky sabe”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Le dio suerte el haber venido aquí, 

Verónica…  Le dio suerte el haber venido aquí”. 

 

Diputada Verónica María Contreras de Jesús:  “Claro que sí, le mandamos todas las vibras 

positivas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Usted ve, esas son buenas noticias.  

Entonces…  ¿Y esta se conoció, la 8.2?... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  Bien.  Entonces vamos a continuar.  Ya hoy 

enviamos a comisión todos los proyectos de la estructura 9, que se fueron a la 8.1 y lo de la 
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estructura 9 de hoy.  Les recuerdo que mañana, vamos a ver si podemos estar aquí…   

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no, no, es suave doña Lulú.  Cedeño, 

hasta las cuatro (4:00), cuatro y media (4:30)…  Okey.  Hasta las cuatro y media (4:30).  Está 

bien.  Vamos a ver cómo lo manejamos.  Entonces, hoy hemos avanzado muchísimo.  

Entonces nos corresponde conocer el 8.3.1, que es donde exactamente nos quedamos en el 

día de ayer… 

________________ 

 

8.2  PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

 

8.3 PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

PUNTO NO.8.3.1:  Proyecto de ley que modifica los artículos 15, 16, 16.1 y 17, de la Ley 

No.50-87, del 04 de junio de 1987, que deroga y sustituye la Ley No.42, del año 1942, 

sobre las Cámaras Oficiales de Comercio, Agricultura e Industriales de la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Faride Virginia Raful Soriano). Iniciado en el Senado el 

18/01/2023 y aprobado el 08/02/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 09/02/2023. 

En Orden del Día en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. Tomado en Consideración 

en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Industria 
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y Comercio en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. Plazo vencido el 30/03/2023. Con 

informe de la Comisión Permanente de Industria y Comercio recibido el 25/04/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la 

mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. Leído el informe de la 

Comisión Permanente de Industria y Comercio en la sesión No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. 

Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.30, Ordinaria, del 

06/06/2023. Aprobado en 1ra. lectura con informe de la Comisión Permanente de Industria 

y Comercio en la sesión No.30, Ordinaria, del 06/06/2023. En Orden del Día para 2da. 

discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la Mesa 2da. discusión en la 

sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 2da. discusión en la sesión 

No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 2da. discusión en la 

sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09217-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Me comunica el vocero del Partido 

Revolucionario Moderno que, en el respiro de ayer a hoy, han palabreado algunas cosas, 

como nosotros, verdad...  Entonces no sé, vocero, si usted quisiera comunicarlo para ver si 

las partes están de acuerdo y con eso solucionamos”. 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación:  “Muchas gracias presidente, compañeros y compañeras, 

buenas tardes. Tal y como usted ha expresado, presidente, en el ambiente de que podamos 

encontrar una salida concertada a la iniciativa que se ha presentado y viendo que en el 

transcurso del tiempo ha surgido la información, de que también el diputado Jhonny Medina, 

había depositado dos veces un proyecto parecido, el cual había perimido y luego lo 

reintrodujo, entonces hemos consensuado con el proponente José Horacio… 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175333
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175333
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169924
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Discúlpame Julito.  Excúseme líder.  De todos 

modos, ya vamos a ser prácticos, que continúe y ahorita, porque lo que pasa es que estamos 

en el 8.3.1 y la verdad es que a mí se me escapó.  Este es el proyecto de ley que modifica los 

artículos 15, 16, 16.1 y 17, de la Ley No.50-87, del 04 de junio de 1987, que deroga y 

sustituye la Ley No.42, del año 1942, sobre las Cámaras Oficiales de Comercio, Agricultura 

e Industriales de la República Dominicana, pero aun así termine la exposición, que eso nos 

va a servir cuando llegue el próximo”. 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación:  “Haciendo acopio del pragmatismo, presidente, 

sencillamente, consensuado con los dos proponentes, con Jhonny y José Horacio, que 

devolvamos el proyecto a comisión, a un plazo fijo de quince días y que, entonces, se 

conozcan las dos iniciativas y venga una propuesta fusionada acá, para discusión final del 

Pleno”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Me parece razonable, entonces ahorita 

cuando lleguemos al punto, que es el próximo, el error fue mío, que no miré bien y creí que 

estaba en ese proyecto.  Entonces, este que acabo de mencionar el 8.3.1, que viene del Senado 

y precisamente ahora estaba yo en la Cámara Americana de Comercio, donde está 

pronunciando el discurso central el presidente Luis Abinader y en una actividad que tienen 

aquí, en la República Dominicana, con Cámaras de Comercio de toda América, precisamente, 

recibí no menos de diez felicitaciones…, quiero que me escuchen, allá…, no menos de diez 
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felicitaciones de parte de las distintas Cámaras de Comercio que están aquí, reunidas en el 

país, y la verdad es que no sabía que, me iba a encontrar con ellos porque nosotros hemos 

conocido y aprobado este proyecto, que es el que moderniza las Cámaras de Comercio, 

Agricultura e Industria de la República Dominicana.  Oí que algún diputado tenía alguna 

reserva, si la tiene, yo con mucho gusto le doy la palabra, pero es un proyecto sobre el que 

no hemos escuchado un solo ruido, a pesar de que lo hemos llevado al pasito. Se conoció en 

comisión, la comisión rindió su informe, se conoció el informe aquí, se hizo el debate en la 

medida en que solicitaron la palabra, alguien solicitó que lo declaráramos de urgencia, yo 

dije que no, lo aprobamos en primera lectura y luego lo hemos estado conociendo en segunda 

lectura.  Ahora, este proyecto ya fue liberado de lectura, tanto el proyecto como el informe, 

porque se quedó sobre la mesa, mientras hicimos dos votaciones que no fructificaron, por lo 

tanto, lo que me corresponde es someter el proyecto, junto con su informe, en segunda 

lectura, que ahí fue que nos quedamos.  Entonces, los diputados que estén de acuerdo con 

que este proyecto de ley sea aprobado en segunda lectura que, por favor, lo expresen pulsando 

‘sí’, los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  A votación.  Comenzó la votación.  

Con su informe, en segunda lectura”. 

 

Votación 003 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe: 

APROBADO EN SEGUNDA DISCUSIÓN. 117 

DIPUTADOS A FAVOR DE 117 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Hoy soy yo que 

digo que no me sale el identificador biométrico mío…, ahí, ahora sí.  También di la 

oportunidad ahora, nadie pidió la palabra, pero ayer era que estábamos, era martes 13, yo no 

sé qué fogaraté fue que se regó aquí, ayer; pero me dice Rubén Maldonado, expresidente de 

la Cámara, me dice: ‘ese es el Congreso’; en el Congreso y en el ‘play’, ¿verdad?”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en segunda lectura.  La felicitación 

que recibimos ahorita, porque ellos creían que había sido aprobado en segunda y yo le dije: 

no, todavía le falta una lectura, para que los señores diputados la conozcan.  Entonces, la 

aprobación de este proyecto cae muy bien, se inició en el Senado, y tal y como dije, hizo todo 

el curso aquí, en la Cámara de Diputados. Ahora, solo falta, después de haber sido aprobado 

en segunda lectura, que el Presidente de la República la promulgue, porque como decía el 

profesor Camacho, cuando estaba sentado aquí arriba: ‘en breve va de camino al Ejecutivo’, 

así era que decía Camacho”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.3.2:  Proyecto de ley que modifica las disposiciones establecidas en los 

artículos 54, 236, 237, 238 y 239 de la Ley No.16-92, del 29 de mayo de 1992, que aprueba 

el Código de Trabajo. (Proponente(s):  José Horacio Rodríguez Grullón, Pedro Antonio 

Martínez Moronta). Depositado el 26/07/2022. En Orden del Día en la sesión No.2, Ordinaria 

del 24/08/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.2, Ordinaria, del 24/08/2022. 

Enviado a la Comisión Permanente de Trabajo en la sesión No.2, Ordinaria, del 24/08/2022. 

Plazo vencido el 23/09/2022.  Con informe de la Comisión Permanente de Trabajo recibido 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174605
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el 17/04/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 

02/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.18, Ordinaria, 

del 02/05/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 

03/05/2023. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 03/05/2023. 

En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. 

Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

09/05/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. Pendiente 

Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. En 

Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. Pendiente 

Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. En 

Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 24/05/2023. Sobre la 

mesa para 1era discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 24/05/2023. En Orden del Día 

para 1era discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. En Orden del Día para 1era 

discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. Sobre la mesa para 1era discusión 

en la sesión No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la 

sesión No.30, Ordinaria, del 06/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en 

la sesión No.30, Ordinaria, del 06/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. Aprobado en 1ra. lectura con informe de la Comisión 

Permanente de Trabajo en la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. En Orden del Día para 

2da. discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la Mesa 2da. discusión 

en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 2da. discusión en la 

sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 2da. 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 08339-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, este proyecto fue aprobado en 

primera lectura, el colega Julito Fulcar nos ha informado que ha consensuado y que el 

proponente acepta y la generalidad de los diputados parecen que están en esa onda, ¿usted 

también, líder?”. 

 

A viva voz... 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=156338
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “También.  Entonces, como que las partes 

aceptan, por lo tanto, voy a someter que este proyecto sea devuelto a la Comisión de Trabajo, 

¿con plazo fijo de quince días fue, Julito?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Con plazo fijo de quince días?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De quince días.  Cedeño quiere decir algo”. 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  Presidente, hay algo que aclarar con relación a este 

proyecto. Este proyecto, en principio, quien lo somete es el diputado de Puerto Plata, Medina, 

lo sometió en el 2022, en febrero; perimió, lo reintrodujo; luego en julio, entonces, el 

proyecto que presenta Medina, que va en la misma dirección, con una diferencia de montos 

y de fechas y de tiempo, entiendo que la comisión tiene que refundir, fundir los proyectos y 

tomar en consideración la primera iniciativa que se sometió aquí, que fue la del diputado 

Medina. Porque el país tiene que saber que este proyecto, originalmente, fue un diputado del 

PRM que lo presentó y lo ha presentado dos veces y la comisión no ha hecho acopio del 

proyecto que presentó el diputado Medina.  Y aquí el honor nos impone a nosotros, también, 
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la obligación de respetar el trabajo intelectual y las iniciativas de los demás diputados, y no 

atribuírnoslas como propias, nosotros nada más.  Entonces, qué bueno que hay dos iniciativas 

con diferentes formas, para llegar a lo mismo.  Y yo pido que la iniciativa del diputado 

Medina sea refundida, sea fundida con este proyecto en la comisión y se saque de los dos un 

solo proyecto de ley que esta Cámara convierta en ley.  Gracias, presidente, esa es la 

propuesta nuestra”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Entonces, tengo entendido, de acuerdo 

a lo que me informan aquí, que el proyecto del diputado Medina está, también, en la comisión, 

está en la comisión…  Bien.  Entonces, someto a votación que este proyecto sea devuelto a 

la Comisión de Trabajo, para que…, con plazo fijo de quince días, para que lo trabaje junto 

al proyecto que sometió el diputado Johnny Medina. Los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’, y 

los que no estén de acuerdo, pulsen ‘no’.  A votación”. 

 

Votación 004 

Sometido a votación el procedimiento presentado por el 

diputado Julito Fulcar Encarnación, para que el proyecto de 

ley fuese remitido, nuevamente, a estudio de la Comisión 

Permanente de Trabajo, a plazo fijo de quince (15) días: 

APROBADO. 117 DIPUTADOS A FAVOR DE 117 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, seguimos de acuerdo, no hay 

ningún problema.  Entonces, ahora pasamos al otro proyecto que quedó sobre la mesa, del 
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doctor Ceballo, que su vez, en el día de ayer se aprobó, por la solicitud de varios diputados, 

que el proyecto se conociera de nuevo en una segunda lectura”.   

 

_______________ 

 

PUNTO NO.8.3.3:  Resolución No.00518 del 06 de junio de 2023, de la Cámara de 

Diputados mediante la cual se reconoce a los dominicanos que con su sacrificio, 

superación y aportes han contribuido a fortalecer el prestigio de la comunidad 

dominicana residente en el exterior. (Proponente(s):  Ramón María Ceballo Martes). 

Depositado el 14/11/2022. En Orden del Día en la sesión No.23, Ordinaria, del 22/11/2022. 

Tomado en Consideración en la sesión No.23, Ordinaria, del 22/11/2022. Enviado a la 

Comisión Permanente de Cultura en la sesión No.23, Ordinaria, del 22/11/2022. Plazo 

vencido el 22/12/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Cultura recibido el 

18/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, del 

06/06/2023. Aprobado en única lectura con informe de la Comisión Permanente de Cultura 

y modificaciones propuestas por los diputados Agustín Burgos Tejada y Ramón María 

Ceballo Martes en la sesión No.30, Ordinaria, del 06/06/2023. Solicitud de los diputados 

Ramón María Ceballo Martes, José Horacio Rodríguez Grullón y Braulio de Jesús Espinal 

Tavárez para conocer la Resolución en segunda discusión, en virtud del artículo 100 del 

Reglamento, recibida el 13/06/2023. En Orden del Día para 2da. discusión en la sesión No.32, 

Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la Mesa 2da. discusión en virtud del párrafo IV del artículo 

109 del Reglamento, en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 

2da. discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior 2da. discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09073-2020-2024-CD 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Quedamos sometiendo la modificación…, 

¡quiero que me pongan atención!, sometiendo la modificación que, a su vez, ha sugerido el 

doctor Ramón Ceballo, para eliminar el numeral, el considerando ocho y el nombre de la 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177205
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=165975
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licenciada María de los Ángeles Domínguez, del dispositivo primero, de la resolución que es 

la 00518, del seis (6) de junio del dos mil (2023) y luego de eso, renumerar.  Entonces, someto 

la votación la modificación sugerida por el doctor Ceballo, los que estén de acuerdo pulse en 

‘si’ y los que no estén de acuerdo pulse ‘no’, por favor. A votación ‘sí’ o ‘no’… 

 

Votación 005 

Sometida a votación la propuesta de modificación presentada 

por el diputado Ramón María Ceballo Martes, que dice: 

“Eliminar el considerando décimo cuarto y el nombre 8) 

Licda. María de los Ángeles Domínguez, del dispositivo 

primero de la Resolución No.00518 del 6 de junio de 2023, y 

renumerar”, resultó:  APROBADA.  106 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 106 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Estamos votando, ‘sí’ o 

‘no’.  Considerando décimo cuarto y el numeral 8), el nombre… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “No, décimo cuarto… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Vamos a esperar que termine la 

votación, todavía hay algunos que pueden votar, porque yo sé que eso es importante.  Ahora 

sí.  Aprobado.  Tal y como dispuso el Pleno, amparado en el artículo 100 de nuestro 

Reglamento Interior. Someto a votación, en segunda lectura, excepcionalmente, reitero, 
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porque así lo dispuso el Pleno y, reitero, acogido en el artículo 100 de nuestro Reglamento 

Interior.  Someto a votación en segunda lectura la Resolución No.00518, del seis (6) de junio 

de del año dos mil veintitrés (2023), de esta Cámara de Diputados, mediante el cual se 

reconoce a los dominicanos que, con su sacrificio, superación y aportes, han contribuido a 

fortalecer el prestigio de la comunidad dominicana residente en el exterior.  La someto a 

votación en segunda lectura, modificada con la sugerencia del doctor Ceballo, también 

aprobada por ustedes en la votación anterior.  La someto a votación en segunda lectura.  Los 

que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y si no está de acuerdo, tengan la bondad de expresarse 

pulsando ‘no’, por favor.  A votación… 

 

Votación 006 

Sometida a votación la resolución, con su informe y su 

modificación, en virtud del artículo 100 del Reglamento, 

resultó: APROBADA EN SEGUNDA DISCUSIÓN. 110 

DIPUTADOS A FAVOR 110 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Estamos votando.  Estamos 

votando si’ o ‘no’, en segunda lectura, excepcionalmente.  Se termina el tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Aprobada la resolución en 

segunda lectura, con la modificación que nosotros aprobamos.  Entonces… Bien, en la 

estructura 8.4 voy a solicitar que dejemos sobre la mesa los primeros y que iniciemos en el 

8.4.9 que es una resolución…, dice Hidalgo que sí, es una resolución y, entonces, que 
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continuemos ahí, para nosotros poder avanzar un poco.  Los honorables diputados que estén 

de acuerdo tengan la bondad de expresarse pulsando ‘sí’, y los que no estén de acuerdo, 

pulsen ‘no’. Dejar sobre la mesa los primeros de la estructura 8.4, 8.4.1, 2, 3, 4, 5, 6, 7 hasta 

el 8, para iniciar en el 8.4.9.  A votación, ‘sí’ o ‘no’… 

 

Votación 007 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuesen dejados sobre la mesa los puntos del 8.4.1 al 8.4.8, para 

pasar a conocer desde el punto 8.4.9 en adelante, resultó:  

APROBADO.  116 DIPUTADOS A FAVOR DE 116 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Reconociendo, 

¿verdad?, el proceso y el movimiento donde estamos, porque hay que ser justos. Nosotros, 

en la próxima Comisión Coordinadora, vamos a ver de qué manera producimos un acuerdo 

que les permita a ustedes, a partir ya de que termine esta legislatura, ya yo les di un 

calendario, pero a partir de que termine esta legislatura, sea que se amplíe o no, entonces, 

indudablemente que vamos a un proceso, ¿verdad Aguilera?, y que tenemos que 

organizarnos, para que cada quien organice su agenda y estemos como estamos hoy. Pero, el 

día que se decida, de la semana que vamos a tener Pleno, ese día sea sagrado para todos.  ¿Le 

gusta, Botello?”. 

 

 Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, aprobado”. 

________________ 
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PUNTO NO.8.4.9: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República incluir en el presupuesto general del Estado 

la ampliación del transporte ferrocarril desde la terminal de Los Alcarrizos, Santo 

Domingo hasta la provincia de Santiago. (Proponente(s):  Nicolás Hidalgo Almánzar, 

Nelson Rafael Marmolejos Gil, Nelsa Shoraya Suárez Ariza, Máximo Castro, Mateo 

Evangelista Espaillat Tavárez, María Mercedes Fernández Cruz, Magda Alina Altagracia 

Rodríguez Azcona, Lupe Núñez Rosario, Luis René Fernández Tavárez, Leonardo Alfonso 

Aguilera Quijano, José Miguel Ferreiras Torres, José Luis Rodríguez Hiciano, José David 

Pérez Reyes, José Benedicto Hernández Tejada, Jefry José Grullón Lugo, Héctor Bienvenido 

Ramírez Bidó, Gregorio Domínguez Domínguez, Francisco Alberto Díaz García, Félix 

Michell Rodríguez Morel, Dorina Yajaira Rodríguez Salazar, Carlos Alberto Amarante 

García, Braulio de Jesús Espinal Tavárez, Agustín Burgos Tejada, Yenrry Manuel Acosta 

Ovalle, Víctor Manuel Fadul Lantigua, Rosa Hilda Genao Díaz, Rosa Amalia Pilarte López, 

Rogelio Alfonso Genao Lanza, Ramón Mayobanex Martínez Durán, Nolberto Ortiz De La 

Cruz). Depositado el 05/01/2022. En Orden del Día en la sesión No.19, Ordinaria del 

04/05/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.19, Ordinaria, del 04/05/2022. 

Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial en la sesión 

No.19, Ordinaria, del 04/05/2022. Plazo vencido el 03/06/2022. Con informe de la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 12/12/2022. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.29, Extraordinaria, del 19/12/2022. Sobre la mesa 

para única discusión en la sesión No.29, Extraordinaria, del 19/12/2022. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 28/12/2022. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 28/12/2022. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 10/01/2023. Pendiente Orden del Día única 

discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 10/01/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 10/01/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 10/01/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 10/01/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 10/01/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.36, Extraordinaria, del 11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.36, Extraordinaria, del 11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.38, Ordinaria, del 12/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.38, 

Ordinaria, del 12/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.1, 

Ordinaria, del 25/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.1, Ordinaria, 

del 25/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 

03/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 

03/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

09/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167804
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167804
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09/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, 

del 23/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, del 

06/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, 

del 06/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

07/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 06413-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene informe de la comisión.  Por lo tanto, 

voy a solicitar después que fue enviado a comisión y la comisión rindió su informe favorable, 

voy a solicitar a los honorables diputados que liberemos de lectura el proyecto para que 

tengamos la oportunidad de escuchar el informe que rinde la comisión.  A votación ‘si’ o 

‘no’… 

 

Votación 008 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  115 DIPUTADOS A FAVOR DE 115 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=147152
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Por bloque.  A votación.. 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “…no, pero es fácil doña 

Lulú, vamos a someter y a recoger todas las que tienen informe y lo llevamos…  Si, estamos 

liberando de lectura.  Voten por favor.  Tómese la iniciativa, usted que es una diputada que 

escribe mucho, para que lo hagamos excepcionalmente y lo veamos en la próxima sesión y 

así podamos aprobar ese procedimiento especial, y salgamos de todas las resoluciones, las 

que tienen informe ahora.  Estamos votando… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Conocemos el informe de la 

comisión, lo tiene el honorable diputado, doctor Agustín Burgos. Le solicito que, por favor, 

dé lectura al informe”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Otorgo el uso de la palabra al honorable 

diputado Nidio Encarnación.  Solicito a los señores diputados, por favor, vamos a escuchar 

a Nidio”. 

 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 34 DEL MIËRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023 

 

Página 37 de 51 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputado Nidio Encarnación Santiago:  “La Comisión Permanente de Obras Públicas, 

responsable del estudio de esta iniciativa, después de ponderar la misma, ha decidido rendir 

un informe favorable, por lo que, solicitamos al Pleno votar de manera positiva para la 

aprobación del mismo.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene la palabra Tobías Crespo”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Nosotros queremos, de manera muy llana y 

específica, reconocer a cada uno de los proponentes de este proyecto de resolución, que busca 

uno de los elementos esenciales del transporte público, que es la colectivización y la 

masificación del transporte.  Y quiero aquí reiterar, porque en algunos momentos, muchos 

políticos estuvieron opuestos al Metro de Santo Domingo y a estos sistemas de transporte 

masivos, que hoy el país está reclamando una masificación y una colectivización que fue, 

precisamente, el expresidente de la República Leonel Fernández y presidente de la Fuerza 

del Pueblo que llevó a cabo las olas de transformaciones del sector del transporte.  En el año 

1997, presidente, creó la AMET que hoy es DIGESETT, luego en ese mismo año creó la 

OMSA, que hoy he estado operando y colectivizando el transporte público; en el año 2004, 

cuando retorna en su segundo mandato, estableció la primera línea del Metro y la construyó 

en tiempo récord; luego dejó operando, antes de entregar el poder, la segunda línea del Metro. 

Los planes que había para que la República Dominicana, en el 2020, que ya estamos en el 

2023, es que ya, en este momento, presidente, se hubiesen construido la línea dos, la línea 
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tres y la línea cuatro; el plan maestro de movilidad sostenible que se diseñó en aquel momento 

implicaba que, al día de hoy, ya debieron haber sido construidas cuatro líneas de Metro.  

Nosotros estamos de acuerdo y felicitamos a los proponentes porque han estado dando 

seguimiento a la persona que desde la Presidencia de la República ha sido el gran 

transformador del transporte.  Pedimos el voto favorable, para cada uno de los diputados, en 

favor, porque vemos que hay muchos proponentes firmando esta resolución, parece que, en 

todo el recorrido de las provincias del Cibao hasta Santiago, se beneficia a estos ciudadanos.  

Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene la palabra el proponente Nicolás 

Hidalgo”. 

 

Diputado Nicolás Hidalgo Almánzar:  “Esta resolución, que hemos sometido al Congreso 

Nacional, tiene que ver con una demanda social desde hace más de veinte años. Y hemos 

sometido esta resolución en vista de que la sociedad dominicana, a nivel del país, demanda 

que se cumpla lo que manda nuestra Constitución, desde el artículo 37 hasta el 64, que 

establece que todos los ciudadanos tenemos derechos fundamentales y, en este caso, tenemos 

nosotros el mismo derecho, en todo el país, de transitar libremente en nuestro territorio, donde 

nos facilite prever lo que es nuestra propia vida.  Y digo esto, porque en los últimos años son 

muchos los accidentes de tránsito que hemos podido ver en la autopista Duarte y por eso 

estamos pidiéndole, solicitándole, a nuestro Presidente de la República Luis Rodolfo 
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Abinader, que tome en cuenta esa ampliación del Metro-Ferrocarril que va desde Los 

Alcarrizos hasta Santiago, que viene a cumplir una demanda social, pero además, viene a 

contribuir con el desarrollo económico y social del país.  Nuestra provincia Duarte, también 

va a ser beneficiada, porque nosotros entendemos que, con esa ampliación hasta Santiago de 

ese sistema de transporte, no hay forma de que no beneficie a todo el Cibao y también al país.  

Al llegar a Santo Domingo, nosotros podemos notar que en todas las entradas se forman unos 

enormes tapones y eso viene a beneficiar y a descongestionar ese tránsito.  Por eso, estamos 

pidiéndoles en el día de hoy, a todos los honorables diputados que, por favor, beneficien esta 

resolución y nos den un voto favorable.  Muchas gracias y buenas tardes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Entonces, don Napoleón López”. 

 

Diputado Napoleón López Rodríguez:  “Este proyecto presidente, genera una importancia 

tal, porque desarrolla el sistema de transporte entre dos regiones, diría yo.  Las regiones sur 

y este, encabezadas por la capital y la Región Norte, encabezada por Santiago y las catorce 

provincias del Cibao.  Lo que sí podemos decir, presidente, que ojalá los intereses que genera 

y los conflictos que puede generar una construcción de esta naturaleza, con el sistema de 

transporte, con organizaciones que agrupan a los camioneros, no haya ningún tipo de 

tropiezo.  Es desarrollo que queremos, del país.  Entonces, la Región Este y la Región Sur, 

encabezadas por Santo Domingo y la Región Norte, encabezada por las catorce provincias 

del Cibao, es un proyecto que felicito al amigo Hidalgo, porque es importante por la gran 
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cantidad de carga de pasajeros que genera y que va a transportar durante su vida útil este 

sistema de transporte, este sistema de tren ferroviario, qué sé yo, es importantísimo.  Por lo 

que pedimos un voto favorable a este magnífico proyecto, presidente.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A votación el informe que rinde la comisión, 

con la ponderación de los honorables diputados que han hecho uso de la palabra. Lo someto, 

el informe, a votación en única lectura.  Los que estén de acuerdo pulse en ‘sí’ y los que no 

estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  A votación… 

 

Votación 009 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial:  

APROBADO.  116 DIPUTADOS A FAVOR DE 116 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Estamos votando…. 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “…Mire a ver, présteme la 

resolución.  Para el 24.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Como quiera, ahora vamos a 

someter una modificación al dispositivo único para que, en vez del año dos mil veintitrés 

(2023), diga: ‘año dos mil veinticuatro (2024)’.  A votación esa modificación”. 

 

Votación 010 

Sometida a votación la modificación propuesta por el diputado 

José Horario Rodríguez Grullón, que dice:  “Modificar el 

dispositivo único del informe, para que donde dice: ‘año 

2023’, diga:  ‘año 2024’:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.    89 

VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Buenísima esa 

observación, para que en vez de dos mil veintitrés (2023), sea dos mil veinticuatro (2024), 

porque decía un amigo mío, el dos mil veintitrés (2023) ya se está gastando… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida, no salió, okey.  Entonces, 

vuelvo y lo someto a votación, la modificación para que, en vez del año 23, sea el presupuesto 

del año 2024.  Tony Rutinel, cuando usted pueda.  A votación, para que en vez de que sea el 

año 2023, sea el año 2024, modificar el dispositivo único”. 

 

Votación 011 

Sometida a votación, por segunda vez, la modificación 

propuesta por el diputado José Horario Rodríguez Grullón, que 

dice:  “Modificar el dispositivo único del informe, para que 

donde dice: ‘año 2023’, diga:  ‘año 2024’:  APROBADA. 119 

DIPUTADOS A FAVOR DE 119 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Tonty votó ya”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora someto a 

votación el proyecto de resolución que solicita al Presidente de la República incluir en el 

Presupuesto General del Estado la ampliación del transporte de ferrocarril desde Los 

Alcarrizos, provincia de Santo Domingo, hasta Santiago, con su informe y la modificación 

que hemos aprobado.  A votación, en única lectura, ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Votación 012 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe 

y su modificación:  APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  

106 DIPUTADOS A FAVOR DE 106 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en única lectura”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.4.10:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual recomienda al presidente de la República instruir al Ministerio de Turismo la 

reconstrucción del muro de protección de bañistas y especies marinas, en la playa de 

Najayo del municipio de San Gregorio de Nigua, provincia San Cristóbal, República 

Dominicana. (Proponente(s):  Dionisio de la Rosa Rodríguez, Adelis de Jesús Olivares 

Ortega). Depositado el 26/07/2019.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del Período 2016-2020 

cuyo Código en esa Colección era el No. 06954-2016-2020-CD. En Orden del Día en la 

sesión No.35, Ordinaria del 30/06/2021. Pendiente Orden del Día anterior en la sesión No.35, 

Ordinaria, 30/06/2021. En Orden del Día en la sesión No.36, Ordinaria del 07/07/2021. 

Tomado en Consideración en la sesión No.36, Ordinaria, del 07/07/2021. Enviado a la 
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Comisión Permanente de Turismo en la sesión No.36 del 07/07/2021. Plazo vencido el 

06/08/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Turismo el 13/07/2022. En Orden 

del Día para única discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 03/05/2023. Sobre la mesa 

para única discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 03/05/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. Pendiente Orden del Día única 

discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la 

sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la 

sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.26, Ordinaria, del 24/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.26, 

Ordinaria, del 24/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, 

Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, 

del 30/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, del 

06/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, 

del 06/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

07/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 04459-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene informe favorable.  Solicito al Pleno 

que liberemos de lectura el proyecto, para escuchar el informe que rinde la comisión.  A 

votación, ‘sí’ o ‘no’… 

 

Votación 013 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  107 DIPUTADOS A FAVOR DE 107 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155568
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=118588
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

liberar de lectura el proyecto, para escuchar el informe que rinde la Comisión.  Héctor Féliz 

Féliz…  ¿El proponente no está?  Dionisio de la Rosa, mírelo allí, yo acabo de hablar con él 

ahora mismo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señor secretario ad hoc Francisco 

Solimán, dé lectura al informe”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Gracias diputado Solimán.  Hay que ver 

con Villegas si usted está calificado para…  O es uno, o es el otro.  Bien…. 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…No, no, eso va por ahí.  Dionisio de la 

Rosa, tiene la palabra.  Les comunico que estamos terminado ya”. 

 

Diputado Dionisio de la Rosa Rodríguez:  “En este momento presentamos una resolución 

que habíamos depositado hace algún tiempo, para favorecer la playa de Najayo, de Nigua, 

una de la playa más lindas que tiene Nigua, donde asiste normalmente una gran población 
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constante de San Cristóbal, donde se han desarrollado algunos negocios de mucha valía.  Sin 

embargo, el muro de contención necesita una inmediata revisión ya que, este muro consta, 

tal vez, de la época antaña del dictador, que está próximo a la casa, a una de las casas que 

visitaba el dictador. Es inmediato que solicitamos que este muro sea intervenido y que el 

turismo pueda ver, modificar y transformar en lo que sea posible esta playa de Najayo, del 

municipio de Nigua.  Por lo que, pedimos a todos los colegas diputados y diputadas, favorecer 

con su voto esta resolución, ya que sería muy importante, también, para la visita del turismo 

interno y también el turismo internacional que nos visita.  Es importante, por lo tanto, colegas 

diputados y diputadas, en manos de ustedes está que esto se pueda modificar. Muchísimas 

gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  "Gracias honorable diputado.  Someto, …  

Llamó a los señores diputados a sus curules.  Eso es.  Someto a votación el informe que ha 

rendido la comisión”. 

 

Votación 014 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Turismo:  APROBADO.  104 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 104 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “…Nelson de la 

Rosa, que es un diputado que siempre está presto, colinda contigo, Miguel, él colinda contigo 

por ahí atrás”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, someto a votación, 

aprobado el informe, la resolución mediante la cual se recomienda instruir al Ministerio de 

Turismo la reconstrucción del muro de protección de bañistas y especies marinas en la playa 

Najayo, del municipio San Gregorio de Nigua, provincia San Cristóbal, República 

Dominicana.  Es una iniciativa del diputado Dionicio de la Rosa, hemos aprobado el informe 

de la comisión, lo someto a votación con su informe”. 

 

Votación 015 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe:  

APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  111 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 111 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Colegas diputados, pónganme 

atención, ruego su atención, por favor, ruego la atención de los señores diputados.  Vamos a 

terminar ya.  Miren, mañana tenemos, estamos a 15, la sesión última de este, ¿verdad?, 

período de sesiones, la tendremos en la mañana porque mucha gente tiene que ir para su 

provincia. No sé si ustedes quieren que convoquemos a las diez (10:00) o que convoquemos 

a las once (11:00)…,  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “…a las diez, es lo que el pueblo pida, a las 

diez (10:00) de la mañana.  Entonces, por favor, vengan temprano, para ver si nos vamos a 
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la una (1:00), porque yo sé que todos ustedes tienen que ir a sus comunidades.  Entonces, la 

otra semana no hay sesión del Pleno, hay comisiones, incluyendo la vista pública, que se 

celebrará el martes, eso es la otra de arriba, martes 27, a las nueve (9:00) de la mañana, en el 

Salón de la Asamblea Nacional, la vista pública de la ley de inquilinato. Es una ley, no porque 

yo sea el proponente, porque lo soy ahora, pero ayer, hace un tiempo, fue el diputado Merán, 

el diputado Demóstenes Martínez y antes de ayer fue proponente, cuando digo antes de ayer 

es en otro período, antes, fue proponente doña Digna Reynoso, que yo se lo encomendé y 

antes de ella fui proponerte, de Pacheco.  Entonces, es un proyecto que nosotros, desde mi 

primer periodo aquí, hemos venido dándole seguimiento y en el camino muchos diputados 

han abrazado esta causa. Pero, es un proyecto importante, porque hoy en día importantes 

sectores de la vida nacional, ¿verdad Orlandito?, están pendientes de este proyecto, incluida 

ACOPROVI, que es una institución de prestigio de la sociedad dominicana, que ha estado 

con un seguimiento bien cercano del tema; obviamente, que un tema como este no debe ser 

aprobado por nosotros sin escuchar a todo el que tenga algo que decir.  Hoy, Eugenio Cedeño, 

vi que un importante medio le dio casi una página al tema de la vista pública, o sea, 

anunciando que hay una vista pública, lo que indica que esa vista pública va a tener una buena 

acogida.  Y nosotros, creo que así opina el presidente de la comisión, estaremos en 

condiciones de, antes de que concluya la legislatura, conocer este proyecto; estaremos en 

esas condiciones... 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, está bien... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, está bien.  Okey, los miembros de la 

comisión, el martes, ¿a qué hora es Cedeño?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A las diez (10:00) de la mañana; viene el 

ministro de Vivienda, ¿vienen más funcionarios?... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El ministro de Vivienda, que lo van a 

escuchar.  Entonces, les decía que la semana del 20 vamos a tener otro trabajo de comisiones, 

hay otra vista pública, Alexis, del proyecto sobre el Ministerio de Justicia, esta es el 28…, 
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pero el 28 hay sesión aquí”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo te sugiero que hables con la comisión, a 

veces lo ponen el 29, porque no hay sesión ese día.  Okey, entonces, colegas, 27 y 28, quiero 

que pongan atención para que se programen.  27 y 28 tenemos sesión del Pleno; la semana 

entrante no hay Pleno; mañana hay Pleno, a las diez (10:00) de la mañana, esperamos que 

sea de diez (10:00) a una (01:00), y un poquito, ¿cómo es que dice Cavada?, ‘Y un chin más’, 

pero no mucho, no pasaremos mucho de la una (1:00).  Entonces, la otra, en el mes de julio, 

¿dónde está julio?, aquí está.  En el mes de julio, que estamos…  El palco presidencial, ahí.  

Ustedes están muy contentos después que…, ¿hay alianza o no hay alianza?, ¿cómo es la 

cosa?... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Oh, claro!, los diputados del PRM van por 

encuesta, esa es una buena noticia para nosotros.  Entonces, el 4, 5 y 6 de julio, pero vamos 

a hablar con la Comisión Coordinadora, para nada más hacer 4 y 5 de julio, dos por semana, 

porque tres por semana es muy fuerte…, ¡póngame atención!, vamos a eliminar esa del día 

6.  Entonces 11 y 12 de julio, y luego, del 18 en adelante hasta el 26; ahí nosotros vamos a ir 
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acorde con la necesidad, porque…  Óyeme, después no saben.  Hagan su agenda, del 18 al 

26 de julio, como los servicios públicos de la emisora aquella, tendremos sesión en cualquier 

momento porque estamos cerrando legislatura.  Luego, a partir de ahí les voy a hacer una 

programación, una proposición, perdón, una propuesta, a los queridos voceros de las 

diferentes bancadas, para que, tomando en cada uno de los bloques el parecer de los señores 

diputados, nos acoplemos con las fechas de las sesiones, para evitar que nos pase lo que nos 

pasó ayer, y que…  Vamos a hacer sesión el día tal, entonces ya todos sabemos que ese día 

hay Pleno, ¿entienden?  Y acomodamos nuestras agendas, porque como dije ayer, con amor 

y con cariño, algunas cosas los resaltaron de una manera que dan más “like”, ¿verdad?… Lo 

que queremos es, que independientemente de que estemos en una campaña electoral, 

tengamos nuestra labor productiva, porque colectivamente eso nos conviene a todos.  Fíjense 

que la última encuesta de los medios, ¿cómo es que se llama?, RCC Media, dio una 

valoración de esta Cámara de Diputados por encima de todos los demás poderes del Estado 

y dio 54%.  Búsquenla, la última de RCC Media… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…sí, pero es bueno, porque ustedes saben…  

Vamos a mantener eso, vamos a mantenerlo porque eso les conviene a todos los diputados, a 

todos los diputados y nosotros vamos para las calles a buscar votos, unos para una posición 

y otros a otra…  Tú estás tratando de adivinarme a mí, te vi la intensión...  
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A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “...cincuenta y cuatro.  Entonces…  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “...No, no, yo digo como órgano colectivo, 

como Cámara de Diputados.  Estamos por encima de todos los demás poderes y órganos 

constitucionales; muy importante eso.  Entonces, para ello tenemos que, el país vea que 

estamos sesionando, estamos cumpliendo con nuestro rol y estamos en nuestra campaña, que 

es perfectamente compatible.  En ese sentido, vamos a proceder.  Cerramos la sesión y les 

convocamos para mañana a las diez (10:00) de la mañana. Por favor, vengan temprano, para 

que nos vayamos temprano.  La idea es hacer un diez (10:00) a una (1:00), o una y media 

(1:30), no más de ahí.  Y muchas gracias, diputados y diputadas, por la presencia de hoy, que 

fue una presencia masiva y récord”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 


